

ACTA SESIÓN EXTRAORDINARIA N° 08
H. CONCEJO MUNICIPAL DE TREHUACO

En Trehuaco, siendo las 10:28 horas del día jueves 18 de noviembre de 2021, en sala legalmente constituida se da inicio a la sesión extraordinaria del Concejo Municipal de Trehuaco, presidida por el señor Alcalde don **RAÚL ESPEJO ESCOBAR** y con la presencia de los siguientes Concejales:

- CLAUDIA PARRA BELLO
- PEDRO CONCHA RIQUELME
- JOEL GATICA ARENAS
- ROLANDO AGURTO ACUÑA
- LUÍS MONSALVE VALENZUELA
- VIVIANA NOVA SEPÚLVEDA

Como Ministro de Fe la señorita Lucy Cartes Ramírez, Secretaria Municipal.

El Alcalde dice "bueno, tengan todos muy buenos días concejales y concejalas presente, secretaría municipal, administradora, también, tengan todos muy buenas tardes, perdón, muy buenos días y a todas las personas también que nos escuchan y nos ven a través de esta página online que va a ser transmitido éste concejo.

Primero que nada son dos temas que vamos a tratar hoy día en esta sesión extraordinaria que se ha realizado dado a que tuvimos una sesión de concejo ayer intensa y no continuamos con algunos temas que quedaron pendiente, uno de los temas es con respecto a resultados de la empresa auditora que se ha realizado específicamente en el área educación, voy a dar la palabra para que de alguna forma ustedes concejales, también, puedan dar su opinión al respecto, tienen la palabra, concejal Pedrito".

El Concejal Pedro Concha dice "señor presidente muy buenos días, colegas concejales buenos días, señorita secretaria, señorita administradora muy buenos días, y gente que nos ve por redes sociales. Cómo usted bien dice señor presidente ayer quedaron temas pendientes cierto, después de cada mesa, perdón de cada exposición o informe nosotros hacemos nuestra intervención y damos nuestra opinión, con respecto al tema de la auditoría del DAEM mencionar que también fue en un tiempo bastante acotado la revisión que se hizo por parte de la empresa auditora, yo creo que las medidas correctivas, bueno ellos ayer informaron varias cosas quizás la gente logró ver algunos y otros no, pero nos informaron bastantes cosas más que las deudas previsionales, que según entiendo que esta pendiente, que eso se sabe hace mucho tiempo, que también existían medidas de correctivas con respecto a la gestión interna administrativa del departamento del DAEM ya, y algunas deudas pendientes que estaban ahí cierto, que no estaban consideradas, pero yo encuentro que lo que tenemos que hacer nosotros cómo concejales y la responsabilidad es transparentar esta misma situación que no se había dado nunca antes en Trehuaco, donde primera vez, yo por lo que tengo conocimiento y memoria, se ha hecho una auditoría al municipio, porque usted sabe que soy vinculado al tema municipal hace varios años ya, y encuentro que fue bastante provechoso y productivo poder darnos cuenta de la realidad del departamento que para nosotros es importante saber como está el departamento funcionando tanto como, educación, salud cierto, y prontamente el municipio. Mi opinión personal señor presidente, yo creo que hay que hacer las vías correctivas, lo que yo pude sacar como conclusión dentro del análisis, diagnóstico que nos entregaron y, obviamente quizás hubiese sido un poco más, no tan duro como por decirlo y quizás haberlo trabajado en una mesa de trabajo quizás, pero lo importante es que se hizo el trabajo, se sacaron las conclusiones, los resultados, es lo que nosotros queríamos como concejales, porque aquí hay que transparentar todo, todo lo bueno y lo malo, las felicitaciones si corresponden cuando hay que darlas y las medidas



correctivas, también hay que hacerlas cuando hay que hacerlas ya, nosotros estamos para eso. Doy las gracias a la empresa auditora cierto, por el tan corto plazo donde hicieron el diagnóstico del departamento, me preocupa si la deuda total que igual no es menor de 800 y algo y fracción del departamento y las vías correctivas con respecto al tema administrativo, sobre todo en la perdida de antecedentes, cheques que no se registraron en los talonarios, sabemos que son cosas administrativas, pero la idea es que esto se mejore, no digo que nosotros vamos a mejorar la gestión interna del municipio con nuestra presencia como concejales, solamente que esto se evalúe, se considere como una.... como una medida correctiva cierto, para los próximos departamentos que van a ser auditados y ojalá en lo posible en el transcurso de los años esto sea algo positivo para que no ocurra lo que ocurrió con el departamento de educación, que lamentablemente fue mal administrado en su momento y lo digo con responsabilidad de causa fue mal administrado, quizás puedo herir susceptibilidad como se dice, pero nosotros estamos aquí para hacer el trabajo y transparentar con la gente la situación en cuál se encuentra el municipio hoy en día, esa sería mi intervención, muchas gracias señor presidente".

El Alcalde dice "gracias concejal Pedro Concha. Concejal Claudia Parra".

La Concejal Claudia Parra dice "gracias señor presidente. Bueno primero que todo saludarlo alcalde, saludar al Honorable Concejo Municipal, a la señorita administradora, a la señorita secretaría municipal y obviamente como siempre a las personas que nos ven a través de la plataforma de redes sociales.

En relación al informe de la auditoría externa que realizó la empresa, que sabemos que fueron tiempos acostados, pero eso también permitió de que se recopilarán ciertos antecedentes que nosotros sabíamos, cómo concejales nosotros cuando asumimos, cuando enfrentamos la candidatura sabíamos en qué situación o el estado en que se encontraba la municipalidad, pero lo que necesitábamos nosotros señor alcalde era poder obviamente tener esa información de manera tangible y por eso fue que éste concejo de forma unánime, dentro de la primera sesión que nosotros tuvimos solicitamos, obviamente, al señor alcalde el pronunciamiento para poder hacer efectivo la auditoría externa comunal, cómo bien decía Pedro, esto no se había hecho nunca, yo creo que siempre al término de todo proceso cierto, las administraciones deberían transparentar en qué situación están cierto, sus arcas, sus departamentos municipales y en éste sentido nunca se había hecho y agradecer obviamente, también, la disposición de todos mis colegas, de usted señor alcalde por haber tomado esta inquietud del concejo y haberla ejecutado. Fue triste, yo ayer en realidad fue una sesión bastante extensa de concejo municipal y lo felicito también por haberla transmitido a la comunidad, porque el sello principal que tiene que tener esta administración y nosotros como concejales es la transparencia, ser 100% transparentes con las personas que nos dieron su voto de confianza y obviamente con toda la comunidad en general, porque si bien cada uno tuvo su cantidad de votantes, nosotros nos debemos al pueblo en sí completo. Quedé muy triste, preocupada señor presidente, no puedo dejar de expresar mi rabia también, porque se cometieron muchas faltas, nosotros ayer vimos que habían decretos de pago que nunca fueron firmados y los pagos se cursaron igual, que habían dineros que en las conciliaciones bancarias no estaban presentes, que habían deudas previsionales que un informe de Contraloría las dictaminó y nunca tampoco se hicieron las medidas correctivas para subsanarlas y eso obviamente indica y la ley es explícita en la ley orgánica constitucional de municipalidades la que rige el concejo municipal en diferentes artículos, que eso se configura como notable abandono de deberes, la perdida de archivos también y en ese sentido señor presidente yo no quiero con bonitas palabras enmascarar lo que realmente ha pasado, hubo obviamente un desorden administrativo interno, pero obviamente eso no llegó ahí solo, hubieron personas cierto, que en su momento debieron haber advertido esto y que no lo hicieron, y obviamente eso hizo que se cometieran esas faltas, las cuales ahora estamos tratando de solucionar, pero que también nos llevó, disculpando la palabra, a un hoyo financiero, todos sabemos la situación real del departamento de educación municipal y obviamente eso va en desmedro del patrimonio también de la



administración, pero también va en desmedro de nuestros niños, de nuestros padres cierto, que confían en un sistema educacional para obviamente poder solventar cierto las necesidades de sus pequeños y que cuando tenemos tantas deudas es muy difícil complementar todos los recursos para que vayan en bienestar a ellos. Señor concejal, ósea señor alcalde, señores concejales yo ayer le entregué un documento que había hecho visible hace bastantes concejos atrás en donde nosotros como concejales tenemos un deber, tenemos tres deberes principales normar, resolver, pero el más importante es fiscalizar y en base a ello hay un artículo de la ley que es el artículo 51, 50, el 60 en dónde indica que si nosotros como cuerpo colegiado hacemos omisión a todo lo que sucedió anteriormente y que ayer hicimos visible en éste informe de la auditoría externa, si no lo hacemos visible y si no entregamos los antecedentes a la, a las instituciones que correspondiese caemos en notable abandono de deberes y yo como concejal no quiero ser parte de lo que sucedió anteriormente, yo quiero que esto se transparente, que se definan responsabilidades señor presidente, le solicito y voy a ser súper responsable con lo que digo, sumarios internos administrativos a los funcionarios que son responsables de lo que sucedió, solicito también que está información la pongamos a disposición del Tribunal Electoral Regional para que él determine si hubo o no notable abandono de deberes de la autoridad anterior, sí que espero que en ese sentido colegas seamos responsables, yo sé que así va a ser, porque el único motivo de nosotros es velar para porque los procesos administrativos se hagan de la manera que corresponde, porque el patrimonio municipal no se vea afectado nunca más como se vio afectado en la administración anterior y por volver a tener la confianza de una comunidad, que a mí me llamaron muchas personas ayer diciéndome que lamentablemente el informe les había dado mucha pena, porque habían muchos procesos que con pequeñas cosas se pudiesen haber subsanado, si que eso señor presidente, espero que nos pronunciamos para levantar esta información a los organismos pertinentes, en éste caso al Tribunal Electoral Regional y que usted cómo primera autoridad, también, mándate una investigación sumaria interna a los responsables de todo lo que sucedió con respecto al informe de la auditoría del departamento de educación, gracias señor presidente”.

El Alcalde dice “gracias concejala Claudia Parra. Concejal Joel Gatica”.

El Concejal Joel Gatica dice “muy buenos días señor presidente, colegas concejales, concejalas, secretaria municipal, administradora, Francisco ahí en control y a nuestra secretaria de los concejales.

Sí, efectivamente, bueno yo de un principio dije que esta administración, por lo menos nosotros íbamos a sacar todo lo humanamente posible adelante a flote lo que estaba escondido detrás de cuatro paredes, creo que ayer nos pillamos con muchas sorpresas a través de éste informe, porque de repente por pasillos cierto, se escuchan cosas, rumores cierto, pero ayer por lo menos se entregó el informe en donde, bueno ellos fueron bien explícitos cierto, ellos no dieron responsables, si no que eso lo van a dictaminar cierto, si es que se hace la acusación o no, que creo que debería hacerse, acá nosotros está administración sí ha trabajado y a trabajado bastante, ósea para llegar a esta auditoría a nosotros nos tocó rematar los vehículos municipales y parte de ello cierto, se quedó para la auditoría, entonces éste es un trabajo que estamos haciendo, que sí se nos han puesto trabas, pero lo hemos sacado adelante con esta administración, en forma unánime, así que yo también colegas, como siempre lo he dicho, nosotros sí por lo menos estamos trabajando y estamos trabajando para un bien común, ya sea de los alumnos o de cada habitante de nuestra comuna, cómo lo dijo mi colega, nosotros fuimos elegidos por una cantidad de votantes, pero al final nosotros le debemos a la comunidad entera, no solamente a una o dos personas, si no que a todos en general y por eso nos hemos destacado, yo creo que cada uno de nosotros nos hemos destacado por eso, por qué hemos sido en realidad de terreno y acá estamos, en diferentes reuniones, buscando la información, pidiendo informes cierto, al municipio, al alcalde en éste caso, a diferentes departamentos, porque nosotros sí estamos instruidos en esto, metidos en esto y tenemos que sacar esto adelante, así que yo por lo menos estoy 100% de acuerdo en éste caso con Claudia y con el



equipo entero, que obviamente después también van a dar sus argumentos en hacer la acusación donde corresponde que hay que hacerlo, y también lo decía el alcalde y vamos que se puede más y poder seguir destrabando a lo que se viene, sin miedo, aquí no hay que tenerle miedo a nada, por qué nosotros fuimos elegidos para hacer la pega y la gente lo dice afuera sí estamos haciendo la pega, entonces yo creo que eso es fundamental, en eso y lo vuelvo a decir colegas, no tengan miedo, hay que hacer lo que hay que hacer, nosotros solamente somos aquí fiscalizadores, hay otras entidades que tienen que hacer la pega, así que bueno y le pido nuevamente mil disculpas cierto, a todo aquel funcionario que ha sido afectado a través de remuneraciones, a través de su sueldo, a través de que están otros en DICOM, otros que tienen propiedades en embargo, entonces igual yo les pido como autoridad, les pido las disculpas correspondiente, porque tenemos que ser responsables, nosotros estamos en esta administración y yo siempre lo he dicho así, así que igual le pido mil disculpas a ellos, y vamos don Raúl lo que tenga que hacer, ahí estamos nosotros apoyando y lo ideal es que sí se haga la acusación correspondiente en dónde se tenga que hacer, eso sería señor presidente”.

El Alcalde dice “ gracias concejal Joel Gatica. Concejal Luís Monsalve”.

El Concejal Luís Monsalve dice “ muy buenos días señor presidente, colegas concejales, señorita administradora municipal, secretaría municipal y a todos los que nos están viendo por la página de Facebook live, se ha dicho bastante cierto, de la situación que vivimos nosotros el día de ayer, creo que mucha gente en la comuna sabía lo que estaba pasando, pero lamentablemente cuando no hay pruebas es complicado dar una opinión, creo que el día de ayer esa duda cierto, se aclaró, todos sabíamos que habían irregularidades que estaban pasando en el municipio y creo que la gente debiera estar contenta en parte, porque esta nueva administración quizás le abrió los ojos a la comuna, porque nosotros venimos cierto, a hacer éste trabajo en el municipio con las manos limpias y creo que nosotros no podemos ser los responsables de las cosas, de los errores que nosotros no cometimos, por ende también estoy de acuerdo, creo que la gente cierto, que cometió estos errores que hoy en día nos tienen al departamento de educación donde está tienen que hacerse responsable, creo que las pruebas para hacer la acusación al Tribunal Electoral creo que hoy en día están, quizás pudimos encontrar muchas cosas pero el tiempo no fue, quizás, el más óptimo, pero creo que la gente tiene que estar contenta porque esto significa que éste nuevo concejo cierto, de jóvenes también de personas que, quizás, nunca personas pudieron haber pensado que podían estar en estos cargos están comprometidos con su gente y quieren trabajar y vamos a seguir trabajando para el bienestar de nuestra comuna, para que nuestra comuna siga creciendo cada día y nada, decirles de que estos concejales van a tratar de ser lo más transparente posible en éste proceso y comprometidos y siempre velando por el bienestar de todos, así que nada más que decir, se tiene que agradecer también el compromiso de los colegas concejales así como lo dijo Joel, esto no, es algo que viene haciéndose desde mucho tiempo, desde que iniciamos esta carrera de concejales con el tema de buscar los recursos cierto, hacer los remates para poder pagar esta auditoria que no es barato, pero creo que por lo menos valió la pena, se consiguió lo que quería, las pruebas están ahora, así que echarle pa delante, echarle con ganas y decirle a la gente de que vamos a estar ahí presente, nosotros no le tenemos miedo a nada y vamos a seguir trabajando cierto para que esta comuna salga, ahora tenemos muchas, muchas tareas más por delante, que nos vienen, nos quedan dos auditorías más, esperar que sigan saliendo, quizás, esas faltas que quizás nosotros pensamos cierto que están, pero no tenemos las pruebas para seguir o le dijera aclararlo no cierto las dudas a la gente y como les digo el compromiso va a estar, creo que todos estamos en eso y queremos lo mejor para nuestra comuna, y para la gente que creía que a lo mejor Trehuaco estaba cada día mejor, yo les quiero decir que no era así, creo que Trehuaco ahora va a renacer, va a renacer y estos concejales vamos a trabajar todos unidos para poder dar lo mejor de nosotros para que Trehuaco salga adelante y podamos ser por fin, quizás, la comuna más pobre de nuestro país, si no una de las mejores comunas, mejor administradas por nuestro alcalde aquí don Raúl Espejo, muchas gracias”.



El Alcalde dice "gracias concejal Luís Monsalve, muchas gracias. Concejala Viviana Nova".

La Concejal Viviana Nova dice "muy buenos días señor presidente, colegas concejales, secretaría municipal y a toda la gente que nos ve a través de la plataforma de Facebook live. Ayer fuimos claros después de la intervención de la auditoría cierto, yo me rijo por las leyes, hemos nosotros trabajado sí durante todo éste tiempo, durante éste periodo, hemos hecho lo que la ley a nosotros nos exige, por lo tanto, yo en éste caso seguiré haciendo lo mismo, me debo a la comunidad en completo, nosotros somos una administración nueva que prometimos cambios y los cambios son estos, la transparencia es un cambio, transparentar y entregar documentación cuando sea necesario a la auditoría cierto, hago un llamado a los departamentos que queden para que no pase lo mismo que ayer pasó en la sesión de concejo. Recalcar también de que tenemos que hacer todo lo que se estime conveniente y que se encuentren los responsables y que tengan que pagar por sus actos, yo creo que aquí somos personas y todos a lo mejor cometemos errores, pero si los cometemos tenemos que tratar de subsanar esos errores o tratar de ir mejorando, éste es un proceso, si nosotros cometemos errores en algún momento a lo mejor lo vamos a tener que estar pagando por nuestros errores cierto, por lo tanto, yo recalco que tenemos menos de un mes para hacer la acusación que nos corresponde cierto, con todos los documentos ya entregados, yo sé que hay personas, personas igual que nosotros, pero lamentablemente en algún momento tuvieron que haber tomado alguna decisión y esta fue la que tomaron. Se destaca el compromiso de todos los concejales, porque están todos, están alineados misma manera, todos queremos transparencia, probidad cierto, queremos que Trehuaco sea cada día a lo mejor como renace dijo Luchito, de que ya no sea lo mismo de siempre, que la gente tenga la confianza en nosotros, porque nosotros sí queremos hacer cambios, sí queremos hacer las cosas bien y que la gente vuelva a creer nuevamente en las autoridades, porque resulta que la gente, la política está tan mal distorsionada que no creen, entonces nosotros tenemos que darles esa confianza a nuestros vecinos que nosotros somos vecinos igual que ellos que nosotros queremos lo mejor para nuestra comuna. En éste caso yo me sumo a las palabras de mis colegas cierto a hacer lo que tengamos que hacer cierto, la acusación en dónde se estime pertinente, eso sería señor presidente".

El Alcalde dice "gracias concejala Viviana Nova, gracias. Concejal Rolando Agurto".

El Concejal Rolando Agurto dice "muy buenos días señor presidente, colegas concejales, señorita Lucy secretaría municipal y vecinos que nos ven hoy día ante Facebook. Bueno a mí me toca la última opinión, decir parte de la auditoría que tuvimos ayer, que realmente me sorprende no estaba en mi mente de haber escuchado estas cosas, esperaba algo mejor, pero es así, tenemos que enfrentar las cosas como vengan y para eso la comunidad nos ha elegido a nosotros como autoridad y tenemos que valorar lo bueno y también no podemos dejar pasar lo malo, tenemos que acogernos a la ley que si algo malo se está haciendo hay que aplicar la ley. Yo realmente como digo, ví muchas falencias ayer en la auditoría, no se que pasó con los funcionarios que cumplían si labor en cada oficina, de que forma ellos pudieron hacer estas cosas y no se dieron cuenta que estaban cometiendo un grave error, pero como digo nosotros somos seres humanos y cometemos errores en la vida y a veces los errores de pagan caro, pero nosotros como representantes de la comuna tenemos que transparentar no cierto las cosas buenas y también las malas, si que no desconocemos todo lo que se ha hecho durante estos años, se consiguieron muchas cosas, muchos adelantos para la comuna de Trehuaco, pero lamentablemente se cometieron estos errores y estos errores hay que subsanarlos, así que ya mis colegas todo lo han dicho, todas la presentación que tuvimos ayer del departamento de educación donde la deuda era demasiado alta, es lamentablemente todo esta deuda que tiene el departamento de educación, si que colegas con todo el dolor de mi corazón lo digo, que realmente para mí no es grato haber escuchado estas cosas como ser humano, pero nadie es perfecto en esta vida, no podemos condenar a nadie, aquí la justicia hace su trabajo y nosotros



estamos para entregar los documentos a la justicia y nosotros nos ha elegido una comuna, si que muchas gracias señor presidente".

El Alcalde dice "gracias concejal don Rolando Agurto. Yo lo dije anteriormente y lo voy a volver a reiterar, el trabajo de éste equipo de autoridades que fueron elegidas, que representan a nuestra comuna, su responsabilidad y su preocupación de poder hacer bien su trabajo al igual que el alcalde, yo lo digo textualmente, yo me voy a hacer responsable al 100% de todo mi trabajo, de todo lo que conlleva de alguna forma a realizarse y con respecto a la auditoría que se realizó era necesario, porque yo tengo que informarle a la comuna con respecto a la, a cómo me entregaron esta, la administración anterior. También como ustedes bien dijeron quien va a determinar acá es la justicia, nosotros no somos quien para juzgar a nadie como lo decía recién don, nuestro concejal Rolando Agurto, pero sí tenemos que hacer nuestro trabajo con responsabilidad y poder de alguna forma e informar tanto a la comuna como en éste caso al TER, a quien le compete de alguna forma velar y entregarnos la información con respecto a lo que anteriormente se auditó, yo como presidente del concejo, cómo alcalde, al igual que todos ustedes concejales, yo voy a ser muy responsable en esta administración, yo todo lo que la ley a mí me faculte para poder hacer y siempre voy a hacer lo que la ley a mí también me lo permita, porque creo que eso es parte de mi responsabilidad, es parte de la responsabilidad de cada uno y también por supuesto de la confianza que nuestra comuna nos dio de poder representarlos a toda nuestra comuna en éste periodo que a nosotros nos corresponde. Yo voy a llamar a votar para poder entregar la información que se los a dado al TER en éste caso, con respecto a toda la información a ustedes también colegas se les va a hacer llegar y para poder que de alguna forma nosotros... yo lo hago a modo de responsabilidad, yo no quiero juzgar a nadie, yo no voy hablar de nadie, porque no me corresponde, pero a quien le corresponde es que de alguna forma la justicia tendrá que hacer su trabajo, porque nosotros como autoridades, yo destacó el compromiso de todos concejales y concejalas la responsabilidad de cada uno, de alguna forma de velar porque nuestros recursos sean bien utilizados en nuestra comuna de Trehuaco, voy a llamar a votar".

El Concejal Pedro Concha dice "señor presidente solamente, bueno usted agradecer cierto el compromiso que usted hace con nosotros también y destacarlo, que las medidas correctivas hay que hacerlas. Solamente una consulta y una duda, porque solamente se está auditando del departamento de educación ya, nosotros tenemos un plazo, tiempo límite para poder hacer la acusación al TER, se va a esperar resultados de los otros informes, salud y municipalidad para poder hacer la acusación en general de los departamentos o solamente el departamento de educación".

El Alcalde dice "conversé con el abogado y se puede hacer parcializadas, se puede entregar igual información".

El Concejal Pedro Concha dice "ya esa era mi duda, porque en realidad como todavía faltan dos servicios todavía".

El Alcalde dice "lo converse con el abogado para de alguna forma llevar a cabo éste informe y se puede hacer parcializado dado a los tiempos que nosotros igual tenemos que de alguna forma ir entregando información".

El Concejal Pedro Concha dice "sí, porque en realidad como quedan todavía dos departamentos que es municipalidad y salud, también, quizás, salgan nuevas cosas entremedio y para ver que todo vaya hacia las medida correctivas que tomar".

El Alcalde dice "yo voy a agilizar de alguna forma para poder ir avanzando, porque también es un trabajo bastante, bastante que tiene que hacer, en éste caso, el abogado".



La Concejal Claudia Parra dice "bueno señor presidente me emociona de verdad colegas ver el real compromiso que tiene cada uno de ustedes, usted señor alcalde, también, muchas veces quizás por ahí nos tocó vivir que nos cuestionaban en redes sociales, que nos decían comentarios, que decían que la auditoría no iba a valer la pena, aquí se está viendo que efectivamente valió la pena, se va a seguir trabajando, como dice mi colega Pedro faltan departamentos por auditar, lo más probable es que también salgan observaciones, que bueno que se va hacer de forma parcializada. Destacarle a la comunidad el compromiso, la transparencia de todo éste cuerpo colegiado y el compromiso también, de usted alcalde, vaya para con usted mi respaldo en todo éste proceso, no va a estar solo, va a tener un concejo que lo va a apoyar ya, porque lo único que nosotros queremos es hacer las cosas bien y yo creo que aquí en esta mesa quedó demostrado que así va a ser por el periodo que nos toque a nosotros tener esta autoridad dentro de nuestra comuna, queremos hacer las cosas bien y eso lo hemos demostrado hasta el momento, así que en ese sentido alcalde tenga toda la tranquilidad de parte mía va a tener todo el apoyo, yo sé que de mis colegas también y como decía por ahí alguno de mis colegas el miedo, nosotros no le tenemos miedo a nada, nosotros estamos haciendo las cosas como corresponde, por lo tanto, la transparencia es fundamental, el compromiso para nuestra comunidad va a estar siempre y obviamente entiendan y que sepan que tienen autoridades que obviamente están haciendo el trabajo como corresponde, así que en ese sentido colegas orgullosa de todo el cuerpo colegiado y esperemos que obviamente como decía el señor alcalde nosotros no somos quien para hacer cuestionamientos interpersonales, si no que obviamente éste es un informe que es objetivo y que obviamente los estamentos pertinentes definirán las responsabilidades que correspondiesen, si que eso, muchas gracias y obviamente a la comunidad también indicarle que esto es por ustedes, esto fue netamente por ustedes para transparentar lo que por muchos años no se transparentó".

El Alcalde dice "gracias, gracias colega concejala Claudia Parra. Colega Joel Gatica".

El Concejal Joel Gatica dice "gracias señor presidente, bueno solamente decirle cierto, a la comunidad que ya por lo menos en un instante más se aprobará cierto junto con algunos de nuestros colegas para ver el tema de la acusación y decirle a la comunidad que por lo menos ya nosotros hemos avanzado el 50% en el área cierto de educación y ahora falta el otro 50% que es ver el tema cierto de hacer la acusación como corresponde, con la parte jurídica, que llegue a las instancias correspondientes y ahí esperar que el veredicto que llegué, así que nada, el compromiso está, siempre lo hemos dicho, lo hemos recalcado aquí o en reuniones de las diferentes organizaciones comunitarias que siempre hemos dicho la transparencia y el trabajo que hemos desarrollado junto a esta administración y también, porque nos escuchan a nosotros los concejales, así que eso también es fundamental, así que vuelvo a reiterar, aquí no es agradecerle a cada uno, si no es nuestra obligación solamente, nada más que eso y vamos por más y vamos por los otros dos departamentos que nos quedan todavía y como dijo el señor presidente se va por etapas, ósea no podemos esperar a los otros dos departamentos si ya tenemos algo acá, tenemos que empezar por algo, porque o si no el tiempo también se acaba y eso sería señor presidente".

El Alcalde dice "gracias colega concejal Joel Gatica. Vivi."

La Concejal Viviana Nova dice "ya, sí yo igual sumarme a las palabras de mis colegas, destacar el compromiso del señor presidente, del señor alcalde, ya que sin duda de repente la gente dice que usted es de la administración anterior, por lo tanto, está involucrado, ayer claramente no dimos cuenta de que no es tan así, de que habían decisiones que deberían haber pasado por concejo y nunca pasaron, así que igual señor alcalde usted se dio cuenta de la realidad, la gente que nos vio también, decirle también a la gente que nos escribe que piensa que estamos fuera de plazo para hacer todo esto, no es así, estamos bien, tenemos un mes y fracción para poder hacerlo cierto, tenemos los recursos también para poder llevar esta acusación al TER, así que toda la comunidad decirle que la



tranquilidad esté con ustedes, porque nosotros vamos a hacer todo lo que se estime conveniente para hacer lo que tengamos que hacer, eso señor alcalde".

El Alcalde dice "gracias Concejala. Yo también quiero decir que yo como alcalde de esta comuna de Trehuaco, yo me hago responsable de todo lo que la ley de alguna forma sancione, para mí no hay límites con respecto a lo que la ley de alguna forma dictamine con respecto a todos los procesos legales administrativos, ya sea de la administración anterior y de esta administración me voy hacer siempre responsable y voy a decir las cosas como realmente son, porque a mí, yo me apoyo en la ley y también tengo que ser transparente, porque yo represento a toda mi comuna al igual que todos ustedes concejales, para mí no hay...que pueda alguna persona interpretarlo de esa forma, si bien es cierto yo fui concejal el periodo anterior, pero yo no soy parte de la administración, fui concejal, pero lo que tenga que yo también ser responsable lo voy a asumir al 100%, en eso no tengo ningún problema y lo digo textualmente como lo han escuchado. Sí, me corresponde por supuesto llamar a votar para poder entregar toda esta información al Tribunal Electoral, al TER en éste caso, yo para también hacer el proceso legal con respecto al equipo de abogados que lo va a llevar a cabo . Llamo a votar colegas concejales".

El H. Concejo Municipal **acuerda** por unanimidad de los presentes "entregar al Tribunal Electoral Regional la información de la Auditoria Externa periodo 2016-2021".

El Alcalde dice " ya unánime, había otro tema que también queremos tocar, nuestro concejal Joel Gatica tiene la palabra para que lo pueda plantear"

El Concejal Joel Gatica dice "gracias señor presidente. Sí bueno, le quería pedir, bueno es éste caso a usted como presidente, a mis colegas cierto, si se puede llamar a votar cierto, para hacer una modificación al reglamento interno de nosotros los concejales, por qué en el sentido que a cualquiera de nosotros nos puede tocar en algún momento cierto, estar afuera de la comuna, entonces de repente es complicado llegar al concejo, nosotros somos responsables, queremos siempre estar en concejo, ya sea en la sala o a través de forma remota, entonces por esa vía le quiero pedir a mis colegas si podemos hacer alguna modificación de reglamento, porque así como me puede tocar a mí, le puede tocar a Pedro, a Viví, a don Rolito, entonces a cualquiera de nosotros igual se nos puede ver afectado en algún momento, entonces, por eso yo quiero pedir una modificación presupuestaria, una modificación de reglamento, así que ahí le dejo en la asamblea que quede abierta y que los concejales bueno, si lo aprueban bienvenido sea y si es que alguien tiene algo más que agregar cierto, a la modificación del reglamento sería lo ideal también siempre y cuando pidan que sea favorable mi solicitud colegas, eso sería señor presidente".

El Alcalde dice "bueno, tengo que decirlo, nosotros cada tema que colocamos acá en algunos casos se conversa previamente, pero quien toman la decisión son ustedes, ustedes son quienes toman las decisiones al respecto, porque nosotros producto de la pandemia también estuvimos haciendo concejos a través de la página online donde nos conectamos de nuestras casas, obviamente también por el cuidado de nuestras familias de nosotros mismos con respecto a lo que nosotros estábamos viviendo, hoy en día también nadie está libre de alguna enfermedad que pueda ocurrir o por distintos motivos, pero por la responsabilidad que cada uno tiene de poder trabajar por nuestra comuna yo como presidente para mí me parece bastante importante de alguna forma poder conectarnos en el lugar que nosotros muchas veces nos encontramos, porque eso es parte de la, yo dijera del compromiso y la responsabilidad, porque hay personas que a veces tienen que hacer cuarentena por distintos motivos y si ellos se pueden conectar de su casa lo van a hacer y eso es parte también de cumplir con nuestro compromiso, es mi opinión al respecto de lo que anteriormente estaba también colocando en la mesa el concejal Joel Gatica, es mi opinión personal, pero ustedes también tienen su opinión de ustedes para yo también llamar de alguna forma a votar si esto así se aprueba"



La Concejal Claudia Parra dice "sí señor presidente, creo que lo que indica Joel es súper importante, nosotros siempre 100% responsables en nuestras labores, muchas veces, que quizás, por viajes cierto o por reuniones que podamos tener afuera, muchos de nosotros también somos emprendedores, de repente nos toca viajar a Santiago y eso hace que se nos limite, quizás, la participación dentro de un concejo yo creo que es súper buena idea tener la posibilidad de sesionar de manera remota, de manera telemática para no faltar a ningún concejo municipal, así que en ese sentido colega Joel cuente con todo mi apoyo, me gustaría, quizás, que hoy día, quizás, pudiésemos llamar a votar la modificación del reglamento de sala y en el próximo concejo tratamos in situ que es lo que se requiere modificar de éste reglamento".

El Concejal Pedro Concha dice "señor presidente tengo una duda, yo..la gestión de Joel cierto, en lo que ya habíamos conversado bastantes veces, pero no sé se podrá llamar a ahora efectivamente en éste concejo la modificación, yo creo que hay que hacerlo de otra forma cierto, cómo corresponde, que nosotros presentemos la modificación al reglamento de sala y ahí aprobamos posteriormente la modificación, que en éste caso yo encuentro bastante buena la iniciativa, que lo hemos conversado, porque cualquiera aquí nos puede pasar a cada uno, como usted lo decía cierto, como una enfermedad, un viaje inesperado, cualquier cosa que de repente que nosotros queramos tan simple, conectados al concejo, pero yo creo que lo acabo de decir que sea en el próximo concejo, que lo considere dentro de la tabla para poder tratarlo y poder nosotros presentar la modificación y incorporar lo que se quiere incorporar al reglamento de sala, eso señor presidente".

El Alcalde dice "yo igual quiero de alguna forma como presidente de éste concejo poder colocarlo en tabla y también al igual que ustedes colegas poder asesorarlos también con respecto a las formas como podemos realizarlo, porque yo sé que se puede, porque se ha hecho en otras oportunidades, pero también lo tenemos que ver la forma como ..."

La Concejal Claudia Parra dice "llame a votar para modificarlo"

El Alcalde dice " la próxima semana yo lo coloco en tabla y traigo con más detalle la formalidad".

El Concejal Rolando Agurto dice "yo también quería agregar algo, para mí sería bueno modificar el documento, porque todos conocen que yo soy de demasiado lejos, no tengo como movilizarme y a veces pido un vehículo y resulta que a veces no llegan a la hora, entonces para mí es una preocupación que pueda llegar tarde al concejo o también a veces no gozo de buena salud y a veces me puede impedir no estar, entonces puedo tener la posibilidad desde la casa comunicarme, entonces es una buena idea de poder modificar, así que estoy de acuerdo colegas que podamos hacer éste trabajo más adelante, sería mi opinión".

El Alcalde dice "gracias concejal don Rolito Agurto".

La Concejal Viviana Nova dice "sí señor alcalde, me parece bien la idea, yo creo que todo está dicho cierto, es una buena opción cierto, sobre todo ahora para los colegas que les toca salir o ahora Claudita que va a tener su bebe también, sería importante seguir participando dentro de las reuniones de concejo, por mí parte ningún problema, si está la posibilidad y todo se puede hacer como corresponde, por mi parte no hay ningún problema señor presidente".

El Alcalde dice "gracias concejala Viviana Nova".

El Concejal Luís Monsalve dice "de igual forma señor presidente opino lo mismo que mis colegas, creo que indiferente, uno no sabe lo que pueda pasar más adelante, tenemos que tener en cuenta que igual la pandemia todavía no ha terminado, de repente podemos cualquiera de nosotros puede



estar en cuarentena y creo que no le quita la seriedad cierto, a nuestra labor, creo que entre no estar presentes y poder estar detrás de la pantalla cierto creo que también eso es valorable del compromiso que nosotros queremos, el de estar informados del acontecer cierto de lo que pase en la comuna, así que también creo que es una buena instancia cierto para también demostrar a la comunidad que nosotros queremos estar presentes en todo lo que pasa, así que también acojo la solicitud de mi colega Joel Gatica, así que por mi parte también estaría de acuerdo señor presidente".

El Alcalde dice "ya, yo está todo dicho lo voy a colocar en tabla para el próximo concejo y también ahí ver la formalidad como podemos llevarlo a cabo si es se puede, pero también tenemos que tener ahí un acuerdo para poder llamar de alguna forma a votar definitivamente, pero llamo a votar para colocarlo en tabla y el próximo concejo poder de alguna forma ya discutirlo con más detalle y que quede establecido, por supuesto, también en el reglamento interno de los concejales. Llamo a votar colegas".

El H. Concejo Municipal **acuerda** por unanimidad de los presentes **aprobar** colocar en tabla para el próximo concejo la modificación del reglamento interno de concejo.

El Alcalde dice "gracias colegas, lo que decía don Rolito es verdad, de repente por distintos motivos uno no puede llegar, ya sea por enfermedad, generalmente por enfermedades al concejo, pero cuando uno puede también conectarse el trabajo y el aporte va a ser exactamente el mismo al desarrollo y al progreso de nuestra comuna, que es el trabajo que nosotros realizamos como equipo de autoridades de nuestra comuna de Trehuaco, decirles también que esta es una sesión extraordinaria y esa eran los dos temas que teníamos a tratar, agradecerle a cada uno de los concejales y concejalas por poder asistir. Concejal Pedro".

El Concejal Pedro Concha dice "señor presidente me quiero sacar un poco la estructura del concejo extraordinario, me acaba de comentar un vecino de Trehuaco que está preocupado y me lo hace saber, porque es una inquietud que él tiene y aprovecho la instancia de hacerlo, sé que estoy fuera del tema de tabla, pero me comenta por el tema de las responsabilidades de los conductores de los buses escolares ya, me acaba de enviar un video y una fotografía en donde hay vehículos municipales, fiscal, en éste caso del departamento de educación prácticamente en una alta velocidad compitiendo con algunos vehículos de transporte público ya, se lo hago saber señor presidente, porque me acaba de llegar la prueba y el cuento donde, bueno no el cuento, la forma que se refiere a la situación que está pasando para que usted igual pueda hacer una medida correctiva y ojalá conversar con los choferes, porque van niños arriba de los furgones, no son otras cosas que son niños, son frágiles, son demasiado frágiles en caso de cualquier cosa, se lo hago saber señor presidente, porque me acaba de llegar y tengo que transmitir lo que a mi la gente me comenta, se lo comento señor presidente".

El Alcalde dice "gracias concejal, gracias Pedrito, de verdad que es importante de alguna forma el orden también de los conductores con respecto a la velocidad y el cuidado del traslado de los niños y niñas, porque son niños y a veces ellos son los que sufren ni dios quiera un accidente van a ser los mas afectados, yo voy a informarle al jefe del departamento de educación para que de alguna forma también se le informe a los conductores, lo ideal sería la persona ojalá, aunque fuera el número de la patente del vehículo con eso nosotros podemos también, porque muchas veces pagan justos por pecadores, entonces ojalá que fuera el número de patente para nosotros de ahí poder tener información y tener más certeza con quienes son las personas que cometan esta imprudencias al conducir que no deberían ocurrir en ningún ámbito de todas las personas que conducimos, menos en el ámbito escolar, gracias concejal Pedrito Concha, cuando son las 11:16 minutos damos por terminada esta sesión de concejo, gracias colegas concejales y concejalas por asistir a esta sesión extraordinaria y a todos a quienes nos están viendo por esta página, un cariñoso saludo y dios quiere



nos estamos ahí informando el próximo...el primer miércoles de diciembre, que estén muy, muy bien todos y todas, gracias".

Siendo las 11:16 horas se levanta la sesión.



**Lucy Cartes Ramírez
Secretaria Municipal
Ministro de Fe**

**ACUERDOS
H. CONCEJO MUNICIPAL
SESIÓN EXTRAORDINARIA**
Noviembre 18 del 2021

1.- El H. Concejo Municipal **acuerda** por unanimidad de los presentes “entregar al Tribunal Electoral Regional la información de la Auditoria Externa periodo 2016-2021”.

2.- El H. Concejo Municipal **acuerda** por unanimidad de los presentes aprobar colocar en tabla para el próximo concejo la modificación del reglamento interno de concejo.



**Lucy Cartes Ramírez
Secretaria Municipal
Ministro de Fe.**